

SÉANCE DU 1^{er} SEPTEMBRE 1910

Présidence de M. Jules HENRIET.

Membres présents : MM. J. HENRIET, capitaine DURR, MAILLARD, LEROUX, MAUSSENET, SALÉ, POMMIER, HUSSON, PERTHUISOT, FRÉMONT, DERAINE et LEGRAND.

Excusés : MM. RIOMET, Fréd. HENRIET, Maurice HENRIET, DELANOUE, abbé GUYOT.

Le procès-verbal de la dernière séance est lu et adopté.

A l'ouverture de la séance, M. le Président exprime, au nom de tous, les regrets que nous cause la perte de l'un de nos membres les plus fidèles et les plus dévoués, M. Gustave Henriet, dont les obsèques ont eu lieu le jour même, dans la matinée.

M. Gustave Henriet vient de succomber aux suites d'une longue et douloureuse maladie qui l'obligea, il y a quelques années, à résigner ses fonctions de trésorier de la Société historique et archéologique de Château-Thierry, fonctions dont il s'acquittait avec un soin méticuleux et au mieux des intérêts communs. L'assemblée s'unit à son président pour adresser à la famille de M. Gustave Henriet ses très sincères et sympathiques condoléances.

Après le dépouillement de la correspondance, la parole est donnée à M. Pommier pour la lecture de son compte rendu sur l'excursion faite au mois de juin dernier par une vingtaine de nos membres à La Ferté-Milon, Marolles et Bourgfontaine. Grâce à notre aimable et savant collègue, M. l'abbé Devignes qui voulut bien nous servir de cicerone à La Ferté-Milon et à Bourgfontaine, grâce également à l'extrême obligeance de M. Royer, membre de la Société archéologique de

France, qui mit tous ses soins à nous faire connaître, en détail, la curieuse église de Marolles (Oise), nous pouvons dire que cette excursion égala en intérêt et en attraits celle que notre Société fit à Reims quelques années auparavant.

L'ordre du jour appelle ensuite la lecture d'une étude de notre collègue, M. Maussenet, sur le vin de Champagne. Cette étude se divise en deux parties, la première est consacrée à l'histoire de ce vignoble fameux entre tous, la seconde consiste en une description détaillée des plus importantes et des plus belles caves de Reims et d'Épernay. Au nom du bureau, M. le Président remercie et félicite M. Maussenet de son instructive et amusante relation.

Notre collègue, M. Dudrumet, attire l'attention de la Société sur une lettre inédite de La Fontaine à Maucroix, lettre qu'une compagnie savante de Lyon a récemment découverte et que le journal *Le Temps* vient de publier. Le poète y relate les grands événements du jour, donne des conseils à son ami Maucroix, l'engage vivement à poursuivre ses travaux de traduction des auteurs latins, et apprécie, sans indulgence, les actes et écrits de certains gros bonnets de la politique et de la littérature. Le ton général de la lettre est un peu sec ; on y recherche vainement quelques traces de cette bonhomie qui caractérisait si bien l'esprit de son auteur. Le document n'en est pas moins fort curieux et comme la Société lyonnaise a pris soin de la faire reproduire par la phototypie, notre vice-président, M. Deraine, en demandera un exemplaire pour nos collections.

Grâce à de nombreuses recherches, M. Deraine est arrivé à se documenter de la façon la plus précise sur la nature des relations qui existaient entre La Fontaine et la famille de Bouillon. Il s'en faut que les membres de cette famille aient été, tous, de petits saints. D'aucuns avaient des mœurs plutôt dissolues, et ce n'est pas sans que sa dignité y laissât quel-

ques plumes, que La Fontaine les a si intimement fréquentés.

Le sujet intéressant par lui-même vaut aussi par la manière dont il est traité. M. Deraine ne nous lit aujourd'hui qu'une partie de son travail.

SÉANCE DU 13 OCTOBRE 1910

Présidence de M. Jules HENRIET, président.

Membres présents : MM. J. HENRIET, CHARTIER, LEROUX, capitaine DURR, MAILLARD, PERTHUISOT, CHALOIN, Fréd. HENRIET, POMMIER, DERAINE, FRÉMONT, Georges GUIDONET DE VALLIER.

Excusés : MM. HUSSON, SALÉ et LEGRAND.

Le procès-verbal de la dernière séance est lu et adopté.

Dépouillement de la Correspondance.— M. Martin, conseiller d'État, remercie ses collègues de la Société des félicitations qu'ils lui ont adressées à l'occasion de sa promotion au grade de commandeur de la Légion d'honneur.

Une circulaire ministérielle informe la Société qu'une exposition d'objets présentant un intérêt historique franco-écossais aura lieu prochainement à Glasgow.

L'Académie de Reims communique le programme des concours ouverts pour l'année 1911.

M. le chanoine Louis Caramé, missionnaire, demeurant à Brécy, près Coigny, demande à être admis comme membre titulaire. M^{me} Deraine offre gracieusement à la Société les œuvres complètes de La Fontaine (édition Walkenaer, Paris 1827, six beaux volumes). Au nom de ses collègues, M. le Président prie M. Deraine de vouloir bien transmettre à M^{me} Deraine ses vifs remerciements.